

Le CCSM vous invite à découvrir la suite de son programme de conférences avec son mode de participation libre et solidaire aux frais.



Conférence et échanges avec **Christophe Van Huffel**

Maître de conférences, Faculté de Sciences économiques, Université de Toulon

Le mardi 29 avril à 18h30 au CCSM

Quelle croissance possible dans un monde aux ressources limitées ?

Christophe Van Huffel a étudié les Sciences économiques à l'université de Toulon. **En 1999 il se lance dans une thèse** sur le développement économique, les pays en développement, avec aussi des questions d'analyse spatiale, de concentration géographique et d'activités d'inégalités.

Maître de conférences à Toulon depuis 2006, Christophe est le cofondateur du master intitulé **Economie de la mer et aménagement du littoral**. Son intérêt pour ce milieu particulier lui a fait découvrir ses richesses et ses fragilités, puis approfondir la question du développement durable.

Face à l'ampleur du phénomène et son caractère systémique, Christophe a également créé un cours d'**Introduction au développement durable** dispensé non seulement en Licence d'Économie, mais également à la faculté de Lettres, en Master de Sciences ainsi qu'à l'école d'ingénieur Seatech.

Comment sensibiliser nos enfants et nos petits-enfants, étudiants et jeunes parents, à ces questions autour des inégalités et de la pauvreté ?

Venez rencontrer Christophe Van Huffel et échanger sur cette transition environnementale et son impact sur tous les domaines de notre vie.

St Augustin, l'aventure de la raison et de la grâce

Le mardi 13 mai de 14h30 à 16h

Conférence et échanges

La recherche de St Augustin, étudiant puis maître brillant, passe d'abord par la raison - don de Dieu - qui restera toujours pour lui la voie essentielle. Mais c'est aussi toujours la grâce qui, en l'illuminant,



Avec Lingman Dumoulard,

Master de philosophie, Université de Montpellier et de Heidelberg

lui fait trouver son souverain - Dieu. Augustin en a fait la douloureuse expérience : la raison sans la foi ne peut qu'errer ; la foi sans la raison n'est pas fécondée. N'a-t-il pas dit : "Cherchez et vous trouverez" ? (Mt 7,7)

Rencontre œcuménique Autour de la Bible

Vendredi 23 mai à 18h30 au Centre mariste

Une soirée à l'invitation du Centre Culturel et Spirituel Mariste et de l'Eglise Protestante Unie de Toulon : **1700 ans après le Concile de Nicée, que disons-nous de Jésus ?** Partage autour d'un texte biblique en lien avec l'actualité, avec collation aux saveurs de la Bible. Animation par le groupe œcuménique "Autour de la Bible" Temple Protestant (Toulon) et CCSM. Contact : mf.debilly@orange.fr



<http://www.centremariste.fr>



Contact: 06.44.87.30.70
association.cesm@outlook.fr

Adhésion
annuelle 15€;
pour les
chômeurs et
étudiants 7€

CCSM

Centre Culturel et Spirituel Mariste

22 rue Victor Clappier
83000 Toulon

Le CCSM vous invite à découvrir le témoignage de Stéphane sur la conférence - échanges de GUY AURENCHÉ du 1er avril 2025.

“ Avec qui partir avec lucidité sur des chemins d'espérance ? ”



Une question vient souvent aux lèvres des collégiens et des lycéens rencontrés par Guy : « Après tant d'années de lutte, êtes-vous optimiste ou pessimiste ? ».

« Optimiste, je ne peux plus l'être. Ayant découvert la réalité de la Terre, mon optimisme n'aurait aucun sens. **Mais j'essaie d'être aux côtés de ceux qui n'acceptent pas l'inacceptable.** »

En essayant d'être aux côtés de ceux qui n'acceptent pas l'inacceptable, Guy agit et refuse le « à quoi bon ? ». Il voit chez nous beaucoup plus d'appétit de justice que de volonté d'opposition dans une France en voie « d'archipélisation » dans un monde de déracinements migratoires, de guerre et de génocide.

Avec qui partir ?

Par exemple avec Nadia Murad, Prix Nobel de la Paix 2018. Avec le centre ukrainien pour les libertés civiles, Prix Nobel de la Paix 2022. Avec l'ONG russe Mémorial.

Ou tout simplement avec les acteurs du quotidien. Comme ceux qui donnent des cours de maths à un petit africain de 8 ou 9 ans : « Alors maintenant les maths, ça va ? » : « Oh, oui ! C'est super ! **C'est la première fois que l'on s'occupe de moi** ».

Partir avec lucidité

Mais ce départ doit se faire en toute lucidité en prenant en compte les contraintes de la société actuelle passée de « la mondialisation heureuse », rêvée après la chute du mur de Berlin, à l'éclatement, au repliement et à la quête du profit maximal. Un profit sans limites alors que d'autres, écrasés de misère, gardent pourtant leur dignité : ainsi celle de ces Africaines ayant obtenu une petite subvention et qui, au lieu d'en profiter pour soulager leur exténuant travail de la terre, la consacrent à créer un « centre d'écoute pour leurs sœurs violées ».

Guy l'affirme : « sans dignité, pas de liberté ni de fraternité. Ensemble, en chemin et lucides, agissons dans la dynamique des Droits de l'Homme, tout en respectant cette dignité ».

Comme celle de cet homme rencontré en Transnistrie dans un blockhaus devenu couloir de la mort et à qui Guy ne pouvait apporter que sa présence. Ce condamné le rassura : « **Vous êtes venu ! Je ne suis plus seul** ». Être lucides c'est refuser toute déshumanisation. Cette déshumanisation qui nous amène au pire en trois étapes : l'étiquetage, la désignation, puis la marginalisation. Trois étapes qui

nous amènent à la violence, à la torture, à la mort. Ainsi les migrations, que l'on peut aborder sous différents angles allant du refus brutal au laxisme, doivent toujours être considérées en se souvenant que chaque migrant est, d'abord et avant tout un être humain, une personne. J'ajouterais, à titre personnel, de ne pas oublier que les migrations se font aussi au risque des souffrances de mères, de femmes et de filles laissées seules. Enfin la lucidité implique d'accepter le débat, car « notre société crève du manque de débat ».

Partir sur des chemins d'espérance

À la fin de cette conférence un débat permit à Guy de nous expliquer les modalités d'engagement des générations arrivant aujourd'hui à l'âge adulte : pas d'engagement dans la continuité mais plutôt dans des événements où la joie d'être ensemble et la sérénité trouvent leur place. Dans des actions revêtant une dimension culturelle : art, poésie et peinture. Et, en général, en toutes celles propres à briser la solitude car beaucoup de jeunes vivent aujourd'hui dans la solitude.

Partir maintenant

C'est facile, c'est chez nous, c'est même dans la rue. C'est d'abord un sourire, un peu d'aide. En octobre 2023 je croisai une amie allemande à qui j'expliquais ma révolte et mon impuissance devant le génocide de Gaza. Elle resta muette, se contentant de tendre ses mains, paumes vers le ciel.

Je ne comprenais pas et elle me dit : « Tendons les mains. Faisons un peu de bien, même très peu... cela fera des ondes à l'infini comme un caillou jeté à l'eau ».

Tendons les mains. Soyons des sauveteurs, pas des sauveurs. De petits sauveteurs, les sauveteurs de chaque jour.

Marie Balmory

Ce lieu en nous que nous ne connaissons pas
À la recherche du Royaume



Atelier Marie Balmory
lancement
le mercredi 30 avril à 18h30

Partage d'Évangile,
le vendredi 23 mai à 11h



Ciné-club La Regardeuse
les mardis 6 mai et 3 juin
Leçons de cinéma
Les jeudis 8 mai et 5 juin



Méditation chrétienne,
chaque lundi
à 18h